



MASAS

Órgano central del partido obrero revolucionario



SUMARIO

No. 2825
19 / 02 / 24

- 1 AGROPECUARIOS DEL ORIENTE EXIGEN LIBRE EXPORTACIÓN
- 2 Comité de Enlace por la Reconstrucción de la Cuarta Internacional
De: Masas No. 474, POR-Argentina, 16/02/2025
MILEI ENCARNA UN NUEVO FRACASO DE LA BURGUESÍA APLICANDO EL PROGRAMA DEL FMI
- 3 SOLO UN ESTADO OBRERO PUEDE NACIONALIZAR EL LITIO Y BENEFICIAR AL PAÍS
- 4 ASESINAN A UN INDÍGENA DEL PUEBLO LECO EN EL MADIDI POR LAS MAFIAS DE LA TIERRA Y DE LA MINERÍA ILEGAL
- 5 EL TIBIO ESTATISMO DEL MAS
- 6 Desde Santa Cruz:
 - BRANCO MARINKOVIK UN PILLO TERRATENIENTE "LIBERTARIO", CANDIDATO A LA PRESIDENCIA
 - INDEPENDENCIA FALSA PARA HACER DE NUEVO JOCHA AL CUETE
- 7 DE Informe de la sección boliviana a la Conferencia del CERCJ
LA CRISIS INTERNA DEL MAS QUE DESEMBOCA EN SU MUERTE POLÍTICA.
- 8 RESPUESTA OBRERA A LA FALTA DE DÓLARES Y LA CRISIS ECONÓMICA
- 9 Notas laborales y sindicales
 - Vecinos y trabajadores de San Joaquín movilizados logran bajar el precio de la carne de 31 a 29 bolivianos.
 - Trabajadores del Seguro Universitario U.M.S.S. en paro de 48 horas
 - Trabajadores de Aseo Urbano rechazan las declaraciones de Mayta y denuncian que el sindicato que apoya es pro-patronal.
 - Ex trabajadores de Y.P.F.B. LOGISTICA, vecinos y transportistas pesados denuncian que el responsable de la venta de aceite como diesel, Félix Cruz, sólo recibió detención domiciliaria.
- 10 LA HERENCIA DE LA ESCUELA ACTIVA Y LA REFORMA EDUCATIVA DEL MAS
- 11 De: EL ESMERIL Nro. 115. febrero 2025
 - RICO IOL: Trabajadores realizaron protesta en juzgado laboral
 - Continua la lucha por pago de primas
 - INCERCRUZ: Exigen al Ministerio de Trabajo haga cumplir normativa de prohibición de empresas tercerizadas
 - Despedidos de FABOCE Y EMPACAR exigen que se eliminen los procesos sumarios
 - Sólo en Industrias Belén:
Patronal y su directorio sindical títere amenazan que cuando se acabe el gas van a descuartizar los bolsillos y beneficios de los trabajadores
- 12
 - ¡¡¡GAZA NO ESTA EN VENTA!!! ¡¡¡VIVA LA RESISTENCIA!!!
 - ALEMANIA REACCIONA: 160.000 PERSONAS TOMAN BERLÍN COMO RESPUESTA AL AVANCE ULTRADERECHISTA



Partido Obrero Revolucionario
Sección boliviana del C.E.R.C.I.



No. 2825

19 / 02 / 25

Edición digital

PARTIDO OBRERO REVOLUCIONARIO

MASAS

Sección Boliviana del Comité de Enlace por la Reconstrucción de la IV. Internacional



AGROPECUARIOS DEL ORIENTE EXIGEN LIBRE EXPORTACIÓN

Para ellos el bienestar de la patria consiste en el bienestar de sus bolsillos.

¿Por qué actúan así? Porque son burgueses, propietarios privados de las tierras, del ganado y de los cultivos. Como propietarios privados de estos medios de producción de alimentos, su prioridad es obtener la mayor ganancia posible y si los precios de estos productos esenciales son más altos en el exterior, entonces los sacarán afuera exportándolos o, si les limitan las exportaciones, vendiéndolos a los rescatadores que los sacan de contrabando desabasteciendo el mercado interno, provocando la subida de los precios.

¡Qué las importa que el pueblo empobrecido se tenga que morir de hambre!

Esa es su naturaleza. Pedirles que actúen de otra manera como pretende el gobierno masista, respetuoso de la gran propiedad burguesa, es como pedirle al tigre que deje de comer carne.

Los explotados junto a todas las masas empobrecidas, tenemos que derrocar a la burguesía, expulsarla del poder y instaurar el gobierno obrero-campesino y clases medias empobrecidas asentado en la propiedad social de los medios de producción. Sólo así podremos garantizar una producción para satisfacer las necesidades del conjunto del pueblo trabajador.

CON EL P.O.R. AL SOCIALISMO

MILEI ENCARNA UN NUEVO FRACASO DE LA BURGUESÍA APLICANDO EL PROGRAMA DEL FMI

El nerviosismo y la desesperación crecen en el Gobierno ante el callejón sin salida en el que se metió.

En Masas anterior mostrábamos el regreso urgente de Caputo desde Washington para atender al FMI y reducir las retenciones a las exportaciones para apurar el ingreso de dólares, medida que había descartado pocos días antes. También mostrábamos que las reservas del Banco Central seguían en negativo pese a la balanza comercial altamente positiva del año pasado y que había crecido muy fuertemente la deuda pública desmintiendo el famoso superávit presupuestario. Este año hay vencimientos de deuda externa muy elevados y el Gobierno no cuenta con los dólares para pagar y se hace difícil la refinanciación con el “riesgo país” tan elevado que obliga a pagar tasas demasiado elevadas.

Los esquemas monetaristas vuelven a fracasar agravando la catástrofe social que se vive. El experimento otra vez fue comandado por el FMI y aplicado a rajatabla por el Gobierno servil. Una superdevaluación del peso y posterior ajuste mensual fijo del 2% mensual, liberación de precios y tarifas, congelamiento del gasto más ajuste brutal para generar superávit fiscal y restringir la emisión monetaria financiándose en el sector privado. Se produjo en poco tiempo una extraordinaria transferencia de ingresos de los trabajadores a los empresarios.

La fuerte recesión que provocó y la brusca caída del consumo no detuvieron el alza permanente de los precios que superó por mucho la tasa de devaluación del peso provocando un encarecimiento artificial del país en dólares que promueve la importación de todo tipo de productos golpeando aun más la producción local e incentiva a aquellos que pueden viajar al exterior por vacaciones o para hacer compras aprovechando las diferencias de precios.

Todos los economistas del gran capital advierten por el problema del “atraso cambiario” y que cuanto más se demoren en ajustar el tipo de cambio será más explosivo, no creen que pueda sostenerlo hasta las elecciones.

La desesperación del Gobierno por sostener la cotización de los dólares paralelos obliga a intervenir en el mercado ofreciendo dólares para satisfacer la demanda metiendo mano en el Fondo de Garantía de Sustentabilidad del Anses. Son cientos de millones de dólares que se desvían para entregarlos a los especuladores que empiezan a abandonar los pesos.

El discurso liberal ortodoxo de que el Estado no debe intervenir en la economía quedó totalmente quemado, Milei interviene fuertemente estableciendo arbitrariamente el valor del dólar y las tasas de interés, pretendiendo que los salarios se ajusten a la baja. El Estado interviene para sostener la parasitaria bicicleta financiera y las ganancias de los especuladores.

De la renovación de deuda de 6,6 billones de pesos que vencieron en febrero pudo renovar 5,2 billones. El 21% restante de esa deuda monumental buscará otra alternativa. El mercado eligió renovar por sólo 30 días, hasta el 14 de marzo, no le dieron un plazo más largo. Esto indica que no hay mucha confianza en el sistema sobre cuánto durará la bicicleta financiera.

Milei y Caputo siguen insistiendo que el FMI le preste entre 10.000 y 20.000 millones para liberar el dólar y salir del “cepo” lo que es difícil porque tienen muy presente la experiencia reciente con Caputo al frente del Banco Central con Macri, utilizando los fondos para entregarlos a los especuladores para que los fuguen. El FMI quiere que primero devalúen y luego podrá haber algún adelanto de dinero supercondicionado.

Caputo miente cuando dice que “no será nueva deuda” porque utilizaría esos dólares para cambiar deuda que tiene el Tesoro con el Banco Central, como si fuera lo mismo una deuda interEstado, con el Banco Central, que una deuda en dólares y con el FMI. Es una maniobra para evitar negociar con el Congreso que le autorice más deuda.

La política agresiva de Trump complica más a la Argentina porque la mayoría de los países han devaluado sus monedas ante la valorización del dólar y los efectos de la guerra comercial. Será difícil exportar acero y aluminio y otros productos a EE.UU. Trump dijo explícitamente que no hará excepciones con Argentina.

Una devaluación que será inevitable arruinará más a los trabajadores, con nuevas subas de precios y tarifas, un círculo vicioso que ya conocemos muy bien. La única salida es terminar definitivamente con el programa del FMI, desconocer la deuda, estatizar la banca y el comercio exterior. Las divisas que genera la economía deben ser utilizadas para el desarrollo industrial del país. Ningún partido burgués plantea estas medidas elementales para defender la soberanía nacional ante la prepotencia colonialista y las necesidades urgentes de la mayoría cada vez más pobre, más precarizada, más desocupada.

(Nota de MASAS n°474, POR-Argentina)

¿Quiénes deberían hacerse cargo de la extracción del litio en los salares bolivianos?:

SOLO UN ESTADO OBRERO PUEDE NACIONALIZAR EL LITIO Y BENEFICIAR AL PAÍS

Tres posiciones en el escenario nacional.

La primera, la del gobierno, que pretende concretar la explotación del litio con una empresa china y otra rusa con contratos leoninos. YLB tendrá que pagar toda la inversión de la instalación de las plantas de extracción directa del litio más intereses usureros (12%) y 1700us\$ por tonelada por la patente, alimentadas con las salmueras residuales de la planta de extracción por evaporación provistas por YLB. La rentabilidad del proyecto está calculada para un precio de 30.000 dólares la tonelada. El precio actual está por debajo de los 10.000 dólares la tonelada. Lo del 51% para YLB y 49% de los inversores, repite el esquema de las “socias y no patronas”. Los operadores de las plantas son los que en definitiva tienen el control de la producción y la comercialización con exclusividad para Rusia o China. Al igual que la falsa nacionalización del gas, estas empresas aumentarán sus ganancias con los “costos recuperables”. Al final, la “producción soberana” masista, no es tal, falso discurso para encubrir la entrega en condiciones leoninas del litio. El mismo termina su ciclo de existencia, al igual que el MNR, como vendepatrias. Arce Catacora y Evo Morales pasarán a la historia como gobiernos que sirvieron los intereses de los empresarios del oriente, cooperativistas-empresarios del oro y transnacionales de los países desarrollados.

La segunda posición es la hipócrita oposición de la derecha tradicional pronorteamericana, partidaria de la apertura total a la inversión extranjera. Lo único que les importa a estos lacayos de Trump es impedir que rusos y chinos tomen el control del litio boliviano. Tuto Quiroga, Samuel Doria y Manfred Reyes trabajan en la línea de que sea el próximo gobierno, salido de las elecciones generales, el que realice una nueva licitación pública internacional para entregar el litio a alguna transnacional de occidente preferentemente norteamericana siguiendo la política rentista. En manos de estos, la entrega del litio será bajo modalidades y en condiciones mucho más desventajosas. La clase dominante boliviana y sus partidos burgueses y reformistas, siempre fueron instrumentos del imperialismo, primero inglés y luego norteamericano.

Ambas corrientes políticas burguesa y proburguesa reformista son entreguistas, en el marco de la guerra comercial entre EEUU y China. Los primeros para favorecer al bloque liderado por Xi Jinping, y los segundos incondicionales sirvientes del bloque imperialista liderada por Trump.

Los del Comité Cívico Potosinista centran el rechazo a los contratos firmados por el gobierno reivindicando su aspiración de recibir un 11% de regalías como recibe Santa Cruz por los hidrocarburos. No son enemigos de su entrega a las transnacionales. La prueba Manquiri, San Cristobal.

La tercera posición es la respuesta obrera, clase no propietaria y revolucionaria que puede poner coto a la voracidad de las transnacionales.

El litio es una materia prima fundamental para el desarrollo de baterías para automóviles eléctricos y todos los aparatos electrónicos portátiles. Por eso la pugna a muerte entre las potencias económicas por apoderarse del control de las reservas de litio del mundo. El nuevo Estado obrero-campesino en manos de los trabajadores comprará tecnología de alguna empresa extranjera sin someterse al saqueo. En el marco de una economía planificada con monopolio del comercio exterior; se podrá desarrollar no solamente la producción e industrialización del litio, sino también toda la gran minería ahora en manos de transnacionales como San Cristóbal, Manquiri, San Vicente, etc. (los cívicos potosinistas no dicen nada de este saqueo), como también poner en manos del Estado obrero la extracción del oro de la Amazonía y la producción agroindustrial del oriente del país. Todo en beneficio del país y de los bolivianos como debe ser.

Hoy en día, el pueblo movilizado en Potosí en defensa del litio y en contra del saqueo permanente de las riquezas de su región, tiene que adoptar esta última posición revolucionaria y expulsar a los politiqueros oportunistas que pretenden nuevamente enajenar el litio de sus salares.

Norte paceño:

ASESINAN A UN INDÍGENA DEL PUEBLO LECO EN EL MADIDI POR LAS MAFIAS DE LA TIERRA Y DE LA MINERÍA ILEGAL

Nota tomada de ERBOL del programa SUMANDO VOCES, 14 febrero 2025.

“ *No solo mataron a un indígena Leco, también mataron a un defensor de la naturaleza, de nuestra madre tierra*”, señala un comunicado de la Central Indígena del Pueblo Leco de Apolo (CIPLA), en referencia a la muerte violenta de Francisco Marupa, vecino de la comunidad de Torewa, ocurrida luego de años de asedio de parte de grupos ilegales que trafican con la tierra para destinarla a la minería ilegal, a la caza y otras actividades criminales.

Dionicio Gutiérrez, capitán grande del Territorio Indígena Originario (TCO) del Pueblo Leco, que está enclavado en el parque Madidi de La Paz, en comunicación con Sumando Voces informó que el cuerpo de Marupa fue encontrado en su chaco este viernes por la mañana, en las márgenes del río Hondo, y que los autores, que también fueron vistos por el lugar, escaparon en la lancha del comunario fallecido.

Explicó que *“este hecho lamentable y horroroso”* sucede en el marco del constante asedio que sufre el territorio Leco desde hace varios años con consecuencias graves, como la quema de casas, desalojos forzados y amedrentamiento, ocurridos el 2023, el 2024 e incluso antes.

“Han venido amenazando con expulsar a los hermanos indígenas del lugar, han quemado sus casas, la denuncia está radicada en la Fiscalía de Apolo, han destruido cultivos, robado sus motores, diferentes daños han estado ocasionado”, dijo Gutiérrez, quien asegura que los autores de estos hechos son traficantes de tierras y mineros auríferos que ya han solicitado sus licencias a la Autoridad Jurisdiccional Administrativa Minera (AJAM) para extraer el oro de la zona.

De hecho, asegura que ya están trabajando en el lugar, pese a que se trata del Parque Nacional Madidi, donde no deberían existir este tipo de actividades.

El vicepresidente de la Central de Pueblos Indígenas de La Paz (CPILAP), Lino Illimuri, indicó a este medio que el crimen estaría asociado a los extractivismos, de acuerdo al testimonio de los comunarios, porque *“la zona está siendo asediada por solicitudes de explotación minera”*. Indicó que hay varias cooperativas que están intentado ingresar a trabajar en la zona, por lo que su organización está tratando de hacer valer una acción popular para evitar el avance de la minería ilegal en los ríos del norte del país...”

ESTE TIPO DE ACCIONES LESIVAS CONTRA LOS PUEBLOS INDÍGENAS ORIGINARIOS, SON CONSUMADOS POR LOS COOPERATIVISTAS AURÍFEROS ASOCIADOS CON EMPRESAS PRIVADAS EXTRANJERAS Y TRAFICANTES DE TIERRAS. TODO PORQUE LA POLÍTICA DEL GOBIERNO MASISTA DESDE EL 2005 HA PERMITIDO EL CRECIMIENTO INCONTROLADO DE ESTA ACTIVIDAD EXTRACTIVA EN EL NORTE PACEÑO. MOTIVADO POR NEGOCIADOS ENTRE AUTORIDADES GUBERNAMENTALES Y DIRIGENTES MASISTAS, COMO TAMBIÉN POR INTERESES ELECTORALES POR CONTAR CON UN MASIVO APOYO EN VOTACIÓN QUE PUEDE OFRECER ESTE SECTOR SOCIAL.



EL TIBIO ESTATISMO DEL MAS

El MAS debutó proclamando a los 4 vientos su vocación antimperialista, antineoliberal y estatista, se presentó como la cara opuesta de las políticas neoliberales entreguistas de los gobiernos anteriores.

Hoy, en medio de crisis y divisiones internas, todos los sectores masistas en pugna por el poder, son partidarios de levantar la subvención a los carburantes, de adoptar medidas para ampliar la apertura del país a las inversiones del capital extranjero al que ofrecen toda clase de garantías y beneficios, son partidarios de liberalizar las formas de contratación de los obreros, etc. Evistas, arcistas y choquehuanquistas compiten por mostrarse como los más confiables ante los empresarios privados, nacionales y extranjeros.

El tibio estatismo del MAS de los inicios hoy es cosa del pasado, los masistas han transitado, en menos de dos décadas, de proclamarse antineoliberales y antiimperialistas, a convertirse en vendepatrias entreguistas y, en la etapa de bonanza económica, la carta preferida de la burguesía agroindustrial y del capital extranjero.

Hoy en medio de la crisis, los agroindustriales se han divorciado del gobierno, ya no les es útil y han vuelto al redil de los neoliberales opositores al gobierno de Arce.

La disputa entre los masistas y la vieja oposición de derecha, es una disputa entre vendepatrias que discuten a que amo entregar los recursos naturales del país. No hay entre ellos una diferencia cualitativa, sólo el grado de entreguismo.

El barniz indigenista ya no puede ocultar el cínico entreguismo, es más, los ideólogos del indigenismo katarista, han llegado a la conclusión de que Bolivia jamás conoció las bondades del “verdadero libre mercado”, que siempre estuvimos más cerca del “socialismo” que del capitalismo y que esa sería la causa de todos los males nacionales y que lo que corresponde ahora es buscar imponer a raja tabla el imperio del libre mercado y el libre juego de los capitales.

¿Qué es lo que está en la base de este retroceso político? El religioso respeto que, desde sus orígenes, tuvieron y tienen, masistas e indigenistas a la propiedad privada de los medios de producción y a las relaciones sociales de producción derivadas de ella, no en vano su base social fundamental estuvo en los pequeños propietarios campesinos originarios y los intelectuales oportunistas y arribistas de la pequeña burguesía urbana venidos de la “izquierda reformista” (ex UDP) hoy partidarios del “socialismo del siglo XXI”.

El fracaso del “proceso de cambio” que no transformó Bolivia, que no superó el atraso y el hambre, que no pudo realizar las tareas democrático burguesas pendientes en el país desde hace 200 años, viene a confirmar, una vez más, que no es posible desarrollar integralmente las fuerzas productiva en el marco de las relaciones capitalista de producción en la época del capitalismo en su fase imperialista decadente. Los indigenistas posmodernos chocaron con las leyes de la historia y ahora siguen el periplo de la disgregación. En chiquito el MAS repitió la historia del Nacionalismo burgués del MNR.

Todo esto lo anticipó el POR antes que Evo Morales asuma el poder.

BRANCO MARINKOVIC UN PILLO TERRATENIENTE "LIBERTARIO", CANDIDATO A LA PRESIDENCIA

Branko Marinkovic que se ha declarado seguidor de Milei, acaba de apropiarse de un territorio de alrededor de 33.000 hectáreas, donde se encuentra la Laguna Corazón (12.000 ha) y el predio "Tierras Bajas del Norte" (21.000 ha). Creo que ésta ni los cruceños se la sabían.

Breve...

¿Se acuerdan cuando la Jeanine Añez llegó al poder el 2020? Pues en su periodo como presidenta, nombró a Branko Marinkovic como Ministro de Economía. Este señorito desde el 2004 buscó apropiarse del territorio de Laguna Corazón y Tierras bajas del Norte, pero no tuvo éxito. Sin embargo, una vez que Marinkovic ocupó el cargo ministerial, abusando de su poder e influencia (como cualquier político), logró que el INRA le otorgara la propiedad de estas tierras, las cuales incluso están en una ¡RESERVA FORESTAL! en Guarayos. El terreno es tan grande que equivale a la superficie de municipios como El Alto y La Paz.

Lo bueno: El Tribunal Agroambiental, con el apoyo de la Fundación Tierra, denunció la determinación del INRA, obteniendo una resolución que denegaba la tutela de propiedad de esas tierras al señor Branko Marinkovic, para que pasen a ser tierras fiscales.

Lo malo: A pocos días de que dejen los cargos, se hizo público que los magistrados René Iván Espada y Gonzalo Hurtado (Tribunal Constitucional Plurinacional) revirtieron el fallo de la resolución mencionada y cedieron la tutela de las tierras a la familia Marinkovic, dotándoles de las 33.000 hectáreas.

¡Increíble! Y hay muy poca repercusión de esto. Son pocos los medios que buscan cubrir esta terrible noticia. Ni qué decir de las organizaciones cruceñas.

En Santa Cruz, a los avasalladores blancos se les dice "empresarios".

INDEPENDENCIA FALSA PARA HACER DE NUEVO JOCHA AL CUETE

Por Marcelo

Las ridiculeces de los cívicos cruceños. El 9 de diciembre de 1824 en la batalla de Ayacucho, las fuerzas patriotas, comandadas por el mariscal Antonio José de Sucre, derrotaron al ejército realista liberando al Alto Perú de la corona española. Poco más de nueve meses después, 6 de agosto de 1825, se funda Bolivia. Los cívicos cruceños en su afán provinciano de diferenciarse del resto del país "descubren" que ellos se habrían independizado antes que Bolivia, en febrero. En el interín, en todo lo que sería Bolivia, hubieron declaratorias de libertad. (N.R.)

Se desentierran hechos del pasado para darle sesgo chauvinista para que los ultras, en éxtasis presentista, declaren independencia hasta del sentido común. Todo para generar conflicto y servir a politiqueros disque amantes de la libertad, cuando Bolivia y Santa Cruz NO SON LIBRES, somos semicolonias pobres y atrasadas, sometidas al capital, que se lleva nuestros recursos y no hay carne, ni hay dólares, ni arroz, etc. todo se va al exterior. Pero la manipulación está de nuevo en marcha alimentando una visión casi nazi que procura hacer de Santa Cruz tierra de destino manifiesto para enfrentar a los cruceños con el resto del país, como conviene a los patrones, a las logias y hasta al propio gobierno de Arce. Así distraernos del hambre.

De dónde salió este festejo sino de los grupos logieros que, si conviene, un día son de la "España Grandiosa" y al otro del bando patriota. Ahora son fanáticos de la "libertad:" pero es una libertad para rifar la región y el país, para oprimir más al indígena, al obrero, para servir a las compañías extranjeras y grupos de poder que nos dominan. Es falso que seamos libres. Somos oprimidos por el capital criollo e internacional al que masistas y opositores sirven diligentemente y en eso consiste su política. Es para fines de la menuda política burguesa que se desentierran estas fechas pero las disfrazan de amor a Santa Cruz.

¡Hipócritas!

LA CRISIS INTERNA DEL MAS QUE DESEMBOCA EN SU MUERTE POLÍTICA.

El MAS nace sin programa que le sirva de argamasa en la consolidación de su estructura organizativa. El caudillo llena ese vacío, con todos sus rasgos positivos y sus grandes defectos que todo individuo carga como consecuencia de su origen de clase. Evo Morales que, al principio, aparece como un humilde dirigente de su clase, con el pasar de los años en el ejercicio del poder y al amparo de la conducta adúlona de los oportunistas de la clase media que difunden la idea de que se trata de un gran estadista que se ubica a la altura de los gobernantes del continente y del mundo, se convierte en un tiránico y arrogante caudillo que no soporta la presencia de otros que le hagan sombra. Durante los primeros años del gobierno del MAS, cuando la figura de Evo Morales era un factor aglutinante del Partido, este personaje fue eliminando a todo elemento que se ponía a su paso, de este modo fueron expulsados, casi siempre de manera ignominiosa, sus oponentes como Félix Patzi, Román Loayza y muchos otros.

Desde el principio, las diferencias entre Morales y sus oponentes giraron no en torno a ideas políticas porque no existe el punto referencial que es el programa; contrariamente, se dan en torno al control total o parcial del Estado empujadas por esa tendencia al cuoteo del poder que los caudillos más pequeños hacen aparecer como las aspiraciones de sus sectores y regiones; por ejemplo, los dirigentes de El Alto que se consideran a sí mismos los sostenedores del Estado Plurinacional, organizan y movilizan a sus habitantes por determinados ministerios que creen que les corresponde por derecho natural; de la misma manera, los caciques de una comarca también reivindican el derecho de su zona de participar del poder central, del legislativo, etc. De esta manera, los caudillos y los caciques encubren sus ambiciones personales amparándose en el supuesto “derecho de sus regiones” y los utilizan como factor de presión para encumbrarse en el poder.

De esta manera, las crisis internas del MAS, lejos de conducir al fortalecimiento ideológico del Partido y al surgimiento de nuevos militantes, lleva en su entraña el virus de la autodestrucción. De manera fatal, los insatisfechos por el miserable tamaño de la torta o por la conducta despótica del caudillo, van hacia la fractura interna generando una guerra fratricida que desemboca en la ruptura oficial del Partido. Estamos viviendo ese momento de la crisis interna del MAS, la ruptura es irreversible a pesar de los esfuerzos hechos por los gobiernos reformistas del continente en sentido de lograr una reunificación para garantizar la victoria en las elecciones próximas.

Otro factor importante para la ruptura definitiva del MAS, que no se debe dejar de tomar en cuenta, es el agotamiento político de sus gobiernos en el ejercicio del poder, agotamiento que se expresa como incapacidad para resolver los problemas del atraso del país, de la crisis económica, de las diferencias regionales, la imposibilidad de consolidar un poderoso Estado nacional, etc. El MAS, así como el MNR, ha recorrido -sólo que en menos tiempo que éste- todo ese periplo en el que empieza despertando ilusiones en las masas y está terminando como un gobierno incapaz y sirviente del imperialismo. Este agotamiento consecuentemente es de todo el Partido y no solamente del sector de Evo Morales.

Poco importa quién termine momentáneamente fortalecido en esta ruptura, probablemente Arce por ser el dueño del aparato estatal que va a permitir migrar a su lado a los masistas en desbandada del lado evista; aunque ganara las próximas elecciones del 2025, su destino es caer aplastado por las masas de agudizarse la crisis económica y por su incapacidad de atender los grandes y pequeños problemas del país. Los trotskistas trabajamos y luchamos por resolver el problema fundamental del problema de la dirección del próximo proceso político. Estamos conscientes de la importancia de incorporar al proletariado como la dirección de la nación oprimida que abrirá la posibilidad de la revolución proletaria.

RESPUESTA OBRERA A LA FALTA DE DÓLARES Y LA CRISIS ECONÓMICA

El problema de la falta de dólares viene perjudicando a la industria que no tiene cómo pagar por la materia prima que se importa del exterior, con el consiguiente perjuicio en el retraso de la producción y las entregas. Los empresarios usan la situación como un justificativo más para continuar aplicando medidas antiobreras, a vista y paciencia del gobierno.

Está ausente una respuesta a la situación planteada desde el punto de vista de los intereses históricos e inmediatos del proletariado. La burocracia sindical, políticamente sometida al gobierno y la patronal, induce a las organizaciones obreras a adoptar resoluciones que en los hechos terminan haciendo coro con las posiciones patronales de exigir al gobierno “condiciones” para traer los dólares de las exportaciones que se incrementaron en el marco de los acuerdos hechos en febrero (2024) pasado. Los empresarios aducen que los bancos nacionales pagan sus dólares al tipo de cambio oficial, lo que resulta poco conveniente dado que todos los insumos, repuestos, etc. han subido de precio ajustados al cambio del dólar paralelo del mercado negro.

¿Puede haber una prueba más contundente de la “patriótica” mezquindad de los burgueses? No sueltan los dólares que tienen producto del trabajo social de los trabajadores porque no les conviene. ¡Qué les importa la suerte del país, sólo cuidan su bolsillo!

¿Que corresponde plantear desde el punto de vista de los intereses históricos e inmediatos de la clase obrera frente a esta cuestión de la falta de dólares y el alza de los costos?

- 1.- Nacionalización del oro y los yacimientos minerales** en manos de las transnacionales que, pagan miserables impuestos al estado (2,5% en el caso del oro y 9% en el caso de los mega yacimientos de plata y otros minerales) y sacan ventaja de los recursos naturales del país en una coyuntura que, por emergencia de la guerra, el precio de los minerales ha subido, pero, ellos prefieren dejar sus dólares en bancos extranjeros.
- 2.- Monopolio estatal del comercio exterior**, Esta es una medida elemental para defender la economía y la industria nacional frente a los intereses antinacionales de las transnacionales imperialistas y de los empresarios nativos que prefieren dejar sus dólares en los bancos del exterior, después de haberse beneficiado con la apertura de las exportaciones.

- 3.- Nacionalización de la banca** que especula con los dólares y el tipo de cambio obteniendo ganancias extraordinarias a costa del encarecimiento del costo de vida para la mayoría de los hogares bolivianos.

- 4.- Reversión de las tierras entregadas al latifundio y nacionalización de la agroindustria**, cuyos intereses se traducen en la destrucción de los bosques y la explotación irracional de la tierra en base al cultivo extensivo. La burguesía agroindustrial se beneficia de la subvención a los carburantes, de las facilidades para la obtención de tierras, créditos, etc. pero al mismo tiempo, se niega a traer los dólares de sus ganancias extraordinarias dejados en los bancos del exterior.

Lo cierto es que ninguna de estas medidas va a ser adoptada por el gobierno de Arce y mucho menos por cualquiera de los opositores de la vieja derecha y los imitadores de Milei en caso de llegar al gobierno, porque todos ellos son partidos burgueses, defensores de la gran propiedad privada capitalista, a la que consideran debe rodearse de todas garantías para que continúe haciendo negocios aun acosta del pueblo trabajador, la economía y la industria nacional.

Si la clase obrera no quiere seguir cargando con las consecuencias de la política económica burguesa, entonces corresponde señalar con claridad: Si el gobierno burgués de Arce y los políticos opositores, son incapaces de adoptar medidas para defender al país de la angurria de los grandes transnacionales imperialistas y de la burguesía nativa, deben ser expulsados del poder, para poner en pie el gobierno Obrero-campesino que aplicará los métodos de la revolución socialista para el cumplimiento de las tareas democráticas burguesas pendientes y proyectarlas hacia el establecimiento de los Estados Unidos Socialistas de América Latina.

VECINOS Y TRABAJADORES DE SAN JOAQUIN MOVILIZADOS LOGRAN BAJAR EL PRECIO DE LA CARNE DE 31 A 29 BOLIVIANOS.

San Joaquín, Trinidad, Renno 12 de enero de 2025.- Vecinos y trabajadores de San Joaquín tomaron la Asociación de Ganaderos y bloquearon la carretera a Puerto Siles, exigiendo que baje el precio de la carne de 31 a 29 bs. Luego de sostener una reunión con frialeros y ganaderos y en la que llegaron a un acuerdo de bajar los 2 bolivianos, levantaron las medidas de presión. Por su parte los ganaderos afirmaron que está

reducción es momentánea hasta que la Alcaldía haga un estudio técnico, puesto que los insumos están más caros y es insostenible mantener tales precios. A su vez los movilizados manifestaron que estarán atentos y no permitirán más subida de precios y que la exportación está permitiendo el desabastecimiento y encarecimiento en el país.

TRABAJADORES DEL SEGURO UNIVERSITARIO UMSS EN PARO DE 48 HORAS

Cochabamba, RENNO 12/02/ 2025.- Los trabajadores del Seguro Universitario de la Universidad Mayor de San Simón (UMSS) iniciaron un paro de 48 horas los días 12 y 13 de febrero. La medida de presión tiene como principal demanda la institucionalización de los cargos jerárquicos, exigiendo que los jefes de unidad y

el administrador regional sean designados mediante exámenes de competencia, conozcan de la seguridad social y no puedan ser removidos arbitrariamente por criterios políticos de las autoridades universitarias y nacionales.

TRABAJADORES DE ASEO URBANO RECHAZAN LAS DECLARACIONES DE MAYTA Y DENUNCIAN QUE EL SINDICATO QUE APOYA ES PRO-PATRONAL.

La Paz, RENNO, 11/02/2025.- Los trabajadores y trabajadoras de Aseo Urbano de la Empresa Trébol El Alto realizan un mitin de protesta frente al Ministerio de Trabajo rechazando las declaraciones de Marcelo Mayta, secretario ejecutivo de la Central Obrera Regional de El Alto, que reconoce la directiva de Ricardo Huanca a quien acusan de ser propatronal. La razón de hacer la protesta en puertas del Ministerio de Trabajo viene debido a que, en palabras de los trabajadores, entregó fraudulentamente una resolución ministerial a este directorio en 7 días luego de iniciar el proceso, cuando otros sindicatos tardan meses en conseguir la Resolución, además de que denuncian que

hay varias irregularidades en este. Rechazan las aseveraciones de Mayta que señala a estos trabajadores como un grupo con fines políticos mientras, en palabras de los trabajadores movilizados, él y Ricardo Huanca no protegían a los trabajadores de la empresa cuando esta despedía y acosaba. En esta movilización también están presentes el comité ejecutivo de la Federación Nacional de Trabajadores de Aseo Urbano de Bolivia (FENTRAB), apoyando la medida de los trabajadores y también rechazando las declaraciones de Mayta argumentando que son ellos el principal ente matriz que aglutina a los trabajadores de Aseo Urbano del país y, por tanto, son afiliados suyos.

EX TRABAJADORES DE YPFB LOGÍSTICA, VECINOS Y TRANSPORTISTAS PESADOS DENUNCIAN QUE EL RESPONSABLE DE LA VENTA DE ACEITE COMO DIESEL, FÉLIX CRUZ, SÓLO RECIBIÓ DETENCIÓN DOMICILIARIA.

Santa Cruz, RENNO, 11/02/2025.- El día de ayer, los ex trabajadores de YPFB Logística sumado a vecinos de la FEDJUVE y transportistas pesados realizaron un mitin de protesta frente a las oficinas de YPFB Transierra, donde rechazan la detención domiciliaria del Gerente General de YPFB Logística, Félix Cruz, ya que el daño que hizo al parque automotor por este error, además de otros errores, se hicieron por culpa de la terrible gestión de este señor, denuncian los ex

trabajadores. Denuncian que el Gerente de YPFB Logística no sólo es responsable de este cambio de aceite por diésel, sino que en su gestión hubo varios malos manejos y negligencia, poniendo a trabajar a pasantes y a consultores externos mientras despedía a trabajadores especializados. Exigen que el castigo al señor Félix Cruz sea mucho mayor y que pague él mismo los daños causados por sus descuidos.

LA HERENCIA DE LA ESCUELA ACTIVA Y LA REFORMA EDUCATIVA DEL MAS

Miguel Lora Ortuño
febrero 27, 2014

Los ideólogos de la reforma educativa del MAS han constatado en la práctica que los proyectos “productivos socio – comunitarios” postulados por la Ley Siñani – Pérez son inaplicables en los centros urbanos. Por esa razón empiezan a teorizar sobre la posibilidad de que los alumnos de las ciudades se limiten a producir bienes “intangibles” mediante el trabajo “intelectual”. La educación productiva en la reforma masista no va más allá del conductismo capitalista.

La pedagogía es también un espacio donde se manifiestan con nitidez las contradicciones de la lucha ideológica. Las grandes corrientes pedagógicas expresan de manera directa o encubierta las tendencias filosóficas, ideológicas y políticas dominantes de una época y, en última instancia, encarnan la lucha de clases.

La lucha de la burguesía progresista contra el régimen feudal durante los siglos XVII y XVIII estuvo ideológicamente sustentada por el surgimiento del empirismo y del racionalismo que buscaron socavar los fundamentos oscurantistas y anticientíficos de un régimen social en decadencia que usó la religión como arma de sustentación. La burguesía insurgente, una vez dueña del poder, impulsó poderosamente el desarrollo de la ciencia como parte del desarrollo de las fuerzas productivas, y la pedagogía y la psicología no podían estar al margen de este gran movimiento científico

Durante el siglo XIX la psicología se consolida como ciencia experimental y la pedagogía se enrumba decididamente hacia las corrientes de la “escuela activa” como la negación de las formas tradicionales de una educación repetitiva y memorística que se arrastraba de la vieja herencia feudal.

Los fundamentos de la escuela activa se encuentran en la tradición del empirismo que considera a la experiencia como la base del conocimiento; sus teóricos sostienen que la única manera de superar la vieja educación escolástica es transformando la escuela, los métodos de enseñanza y al maestro de manera radical. Los alumnos no deberían limitarse a escuchar al maestro, considerado éste como el portador de la sabiduría, sino aprender haciendo, manipulando y transformando los objetos, participando activamente en los procesos de aprendizaje; mientras que el maestro debería ser un acompañante de los alumnos respetando sus ritmos diferentes de aprendizaje, y las escuelas tendrían que convertirse en talleres de oficios y espacios productivos.

La corriente de la “educación activa” es motorizada, ni duda cabe, por las tendencias más progresistas de la pedagogía contemporánea; encontramos en sus filas a elementos de la talla de John Dewey, Decroly, Montessori y muchos otros. En Bolivia podríamos decir que uno de los precursores es Simón Rodríguez, el maestro de Bolívar, quien recibe mucha influencia de Rousseau. También dejan huellas profundas en la educación del país durante el siglo pasado la misión belga contratada por los liberales y la inédita experiencia de Warisata que adquiere resonancia en muchos países del continente.

En Bolivia, sobre todo aquellos sectores controlados por el convenio Iglesia – Estado, firmemente adscritos a la “escuela activa”, han hecho muchos intentos fallidos de organizar “escuelas productivas” en distintos puntos del país. Hasta ahora no existe un análisis crítico serio de porqué esas experiencias han sido repetidas frustraciones, a pesar de responder a la necesidad pedagógica de unir en el desarrollo curricular los trabajos manual e intelectual, como el único espacio pedagógico donde el alumno no sólo es capaz de construir el conocimiento y la ciencia, sino también lograr el desarrollo integral de todas sus potencialidades.

DE: EL ESMERIL N° 115, febrero 2025, POR-Santa Cruz

RICO IOL: Trabajadores realizaron protesta en juzgado laboral

A finales del mes de enero, los trabajadores de Rico Iol realizaron protesta en el juzgado segundo de trabajo exigiendo que se respete la nueva fundación del Sindicato Rico Iol. Esto ante la intención de dos trabajadores de planta y un administrativo financiado

por la patronal que buscan anular el mismo. Además, continúan exigiendo que el Ministerio de Trabajo emita Resolución Administrativa de Respeto al fuero sindical, puesto que ya van meses que demora en emitirla.

Continúa la lucha por pago de primas

El directorio sindical junto a las bases continúa en la lucha por el pago completo de las primas de la gestión 2024, han contratado profesionales en contaduría para que realicen la revisión del informe de estados

financieros de la empresa. Los trabajadores manifiestan que continuarán en esta lucha porque no es posible que la empresa haya bajado sus ganancias de 49 millones el 2023 a 4 millones el 2024.

INCERCRUZ: Exigen al Ministerio de Trabajo haga cumplir normativa de prohibición de empresas tercerizadas

Los trabajadores de industrias Cerámicas INCERCRUZ exigen al Ministerio de Trabajo que realice inspecciones laborales para comprobar que existen empresas tercerizadas en tareas propias y permanentes de la empresa, lo que es ilegal y proceda a aplicar la multa correspondiente a la empresa y a exigirles que se contrate dicho personal como permanente. Pero el Ministerio se niega a hacerlo porque dice que necesita los NIT de las empresas

tercerizadas, haciendo con esto un favor a la parte patronal. Ante esta situación el sindicato continuará presionando al Ministerio de Trabajo para que se obligue a la empresa a contratar al personal tercerizado como trabajador permanente de INCERCRUZ. Esto porque las tercerizadas contratan de manera eventual, no dan vacaciones, antigüedad y demás derechos laborales.

Despedidos de FABOCE Y EMPACAR exigen que se eliminen los procesos sumarios

Ex dirigentes despedidos de la empresa FABOCE y EMPACAR fueron despedidos de sus fuentes laborales. La patronal usó los procesos sumarios para justificar despidos. Ante esta situación los trabajadores han demandado reincorporación y esperan que el Ministerio de Trabajo haga cumplir la normativa laboral y emita conminatoria de

reincorporación laboral, esto porque dichos procesos sumarios no respetan el debido proceso, las comisiones sumariantes están compuestas sólo por personal de confianza de la empresa, no hacen valer las respuestas y pruebas de los trabajadores, no dan el derecho a la impugnación, etc. Son procesos sumarios ilegales y nefastos para la clase obrera.

Sólo en Industrias Belén:

PATRONAL Y SU DIRECTORIO SINDICAL TITERE AMENAZAN QUE CUANDO SE ACABE EL GAS VAN A DESCUARTIZAR LOS BOLSILLOS Y BENEFICIOS DE LOS TRABAJADORES

Desde hace 2 años atrás vienen los patrones de Belén y el directorio sindical prorrogado anunciando que ante la reducción de reservas de gas el gobierno central levantará la provisión de este recurso para las industrias privadas y lo cual, según ellos, eso sería el apocalipsis; que la empresa cerraría, que los obreros se quedarían en la calle, etc.

Según la patronal y el directorio sindical vendido, para salvar a la empresa Belén SRL en una Bolivia sin gas, los obreros deben renunciar a su antigüedad, deben autodespedirse y volver como nuevos. A cambio la empresa les ha venido ofreciendo algunos sueldos extra de liquidación.

¡¡GAZA NO ESTA EN VENTA!!!

¡¡VIVA LA RESISTENCIA!!!

El campo de Jabalia en el Norte de la Franja de Gaza reducido a escombros por el ocupante sionista fascista bajo el mando del imperialismo. Un año y 3 meses de genocidio dónde no dejaron edificio en pie.

Aun así, las masas palestinas vuelven sintiéndose victoriosas pues a pesar de semejante devastación y genocidio, el sionismo no ha logrado ocupar ese territorio.

Ellas exclaman:

¡La reconstruiremos ladrillo por ladrillo y volverá a ser más hermosa que antes!

¡Gaza no está a la venta! ¡Viva la resistencia!

Trump, junto al sionismo, intenta rendir al pueblo palestino y despojarlos de sus tierras en Gaza. Desde la clase obrera internacional debemos impedirlo.

¡Hay que ganar las calles del mundo, bloquear los puertos y rutas comerciales que abastecen al sionismo genocida!

¡Por una Huelga General Internacional! Paralicemos la maquinaria de guerra imperialista.

¡Magreb y Medio Oriente debe ser la tumba del imperialismo y su gendarme sionista!

¡Por la destrucción del Estado sionista fascista de Israel!

Coordinadora Contra el Genocidio en Palestina, Cochabamba – Bolivia

ALEMANIA REACCIONA: 160.000 PERSONAS TOMAN BERLÍN COMO RESPUESTA AL AVANCE ULTRADERECHISTA

<https://spanishrevolution.net/alemania->

La sociedad alemana se planta: NO al odio, NO al racismo

Berlín se convirtió en el epicentro de la resistencia contra la ultraderecha: 160.000 personas salieron a las calles para exigir que los partidos políticos rompan cualquier lazo con Alternativa para Alemania (AfD).

A sólo tres semanas de las elecciones generales del 23 de febrero, el mensaje es claro: ¡No pasarán!

La marea humana se organizó bajo el lema “Levantamiento de los decentes. Manifestación por el cortafuegos”. A medida que avanzaba la tarde, la cifra de asistentes se disparó:

- ✓ 16:00 - 20.000 personas.
- ✓ 16:15 - 60.000 personas.
- ✓ 17:30 - 80.000 personas.
- ✓ Final - 160.000 según la policía.

ALEMANIA NO SE RINDE: LA MOVILIZACIÓN SIGUE

A NUESTROS LECTORES:

El número 2826 de MASAS circulará el 12 de marzo de 2025